

[文章编号] 1005 - 1597 (2025) 01 - 0036 - 08

海外学者关于中国乡村振兴战略的认知图景

■ 陈奕涛 吴原元

〔摘要〕实施乡村振兴战略，是以习近平同志为核心的党中央着眼党和国家事业全局作出的重大决策，是新时代“三农”工作的总抓手。海外学界对该战略的提出动因、重要举措、取得成果、世界意义等展开了热烈讨论。在提出动因方面，海外学者形成了社会主义现代化强国论、城乡协调发展论、农民福祉增进论等认识。在实施举措方面，海外学者注意到，中国共产党和中国政府从推动农业和乡村产业高质量发展、多渠道增加农民收入、建设宜居宜业的和美乡村、发展乡村文化、以党建引领乡村治理等多个维度扎实推进了该战略。海外学者高度关注中国乡村振兴战略的成效，认为该战略的实施不仅促进了农村产业的发展、农民收入的增加以及公共服务的完善，还为世界发展提供了中国力量与中国方案。近年来海外对中国乡村振兴战略的研究成果愈来愈呈现出理解中国乡村发展实践、借鉴中国乡村治理经验的特点，这有助于我们从“他者”的视角更好认识自身，从而讲好中国乡村振兴故事，有力有效推进乡村全面振兴。

〔关键词〕乡村振兴；海外中国研究；“三农”

〔中图分类号〕D616

〔文献标识码〕A

实施乡村振兴战略，是以习近平同志为核心的党中央着眼党和国家事业全局作出的重大决策，是新时代“三农”工作的总抓手。2017年10月，党的十九大首次提出这一战略，并在随后的实践中不断发展完善。中国乡村振兴战略的提出及其相关政策举措在全球范围内引发了广泛关注，多次成为海外智库、学者探讨的主题。有鉴于此，本文追踪和梳理了近年来海外学界关于中国乡村振兴的研究，以期从“他者”的视角丰富对该战略的认知，并为全面推进乡村振兴、对外讲好中国乡村振兴故事提供参考借鉴。

一、关于中国实施乡村振兴战略的动因

“中国为什么要实施乡村振兴战略”是海外学者的首要关注点。他们着眼于国家整体发展、城乡关系、农民利益等维度，形成了社会主义现代化强国论、城乡协调发展论、农民福祉增进论等认识。

（一）社会主义现代化强国论：“乡村振兴是中国推动中国式现代化努力的一部分”^{〔1〕}

有海外学者将乡村振兴战略置于全面建设社会主义现代化国家的视野中予以理解，认为实施乡村振兴战略是走中国式现代化道路、建成社会主义现代化强国的必然要求。美国得克萨斯大学圣安东尼奥分校教授乔恩·泰勒（Jon Taylor）认识到，中国希望通过乡村振兴实现农业农村现代化。没有繁荣的乡村，中国就难以实现民族复兴和社会主义现代化建设的目标。^{〔2〕}学者们还进一步细化，从提振经济、传承文化和保障粮食安全等角度认识实施乡村振兴战略对于建设社会主义现代化国家的必要性。印度观察家研究基金会研究员卡尔皮特·曼基卡尔（Kalpit A Mankikar）指出，中国的领导人认识到，要使中国成为现代化强国，对农村发展的忽视是不明智的。在“双循环”格局之下，中国将更加聚焦于创造强大的国内市场，并力求通过增加民众收入，尤其是农业和农村地区的收入，使消费在推动国民经济增长方面发挥更重要的作用，这使乡村振兴战略成为一种必

〔1〕 May Zhou, “Vitality key to overall rural development”, *China Daily*, March 6, 2023.

〔2〕 May Zhou, “Vitality key to overall rural development”, *China Daily*, March 6, 2023.

要。^[1]意大利国家研究委员会遗产科学研究所安娜·保拉·波拉(Anna-Paola Pola)表示,重新发现历史文化遗产、诠释国家身份,是乡村振兴战略推行的的重要驱动力。^[2]联合国教科文组织发文指出,乡村振兴计划的首要目标是通过提高农业生产力和保护农田来确保中国粮食供应的自给自足。^[3]

(二)城乡协调发展论:“应对中国快速城镇化过程中产生的城乡差距过大和农村地区发展滞后的挑战”^[4]

有海外学者和机构认为,弥合城乡差距,重塑城乡关系,进而实现城乡协调发展是中国乡村振兴战略实施的重要动因。卡尔皮特·曼基卡尔指出,中国的乡村振兴战略是解决城乡矛盾,弥合两者之间差距的战略,旨在建立以工农业相互促进、城乡互补、全面融合和共同富裕为特征的新型城乡关系。^[5]国际粮食政策研究所发布的报告指出,尽管中国在创造非农就业方面取得了巨大进展,但考虑到城乡公共服务和收入差距仍然较大,中国实施了乡村振兴战略。^[6]

(三)农民福祉增进论:“真正改善数亿

农村人口的生活”^[7]

有海外学者认为,中国实施乡村振兴战略的重要动因在于满足农民需要,促进广大农民共同富裕。新加坡国立大学李光耀公共政策学院唐纳隆·梅(Genevieve Donnellon-May)认为,中国乡村振兴战略包含的多项政策的目标在于满足农民的基本需求,改善他们的福祉。^[8]卡尔皮特·曼基卡尔指出,自习近平宣布战胜绝对贫困以来,中国政府一直将改善农民生活作为优先事项,希望依托乡村振兴战略为农民创造可持续发展的条件。^[9]曾在加拿大多伦多大学任职的亚历山大·奇普曼·科蒂(Alexander Chipman Koty)认为,解决收入不平等问题、提升农民收入是乡村振兴战略的目标。该战略与其他具有互补性目标的政策并行,包括新的共同富裕政策,旨在实现更公平的发展和福利供给。^[10]

二、关于中国乡村振兴战略的重要举措

许多海外学者对中国推进乡村振兴战略的重要举措予以高度评价。美国中美后现代发展研究院约翰·柯布(John B.Cobb,Jr)表示:“中国正在全面实施乡村振兴战略,据我所知,还没有任何地方采取如此有力的举措来实施乡村振兴”^[11]。海外学者重点关注的举措有以下几方面。

(一)关于推动农业和乡村产业高质量发展

海外学者高度认可中国共产党和中国政府在推动农业现代化,提高农业生产的效率和质量方面作出的努力。唐纳隆·梅指出,推进农

[1] Kalpit A Mankikar, “Decoding Rural Revitalisation, Xi Jinping’s New Priority”, Observer Research Foundation, *Issue Brief*, No.574, 2022, p.16.

[2] Anna-Paola Pola, “When Heritage Is Rural: Environmental Conservation, Cultural Interpretation and Rural Renaissance in Chinese Listed Villages”, *Built Heritage*, Volume.3, 2019, pp.64-80.

[3] United Nations Educational Scientific and Cultural Organization, “Culture 2030 : Rural-Urban Development China at a glance”, UNESCO, 2019, p.17.

[4] United Nations Educational Scientific and Cultural Organization, “Culture 2030 : Rural-Urban Development China at a glance”, UNESCO, 2019, p.9.

[5] Kalpit A Mankikar, “Decoding Rural Revitalisation, Xi Jinping’s New Priority”, Observer Research Foundation, *Issue Brief*, No.574, 2022, p.6.

[6] International Food Policy Research Institute, 2019 *Global Food Policy Report*, Washington DC: International Food Policy Research Institute, 2019, p.21.

[7] May Zhou, “Vitality Key to Overall Rural Development”, *China Daily*, March 6, 2023.

[8] Genevieve Donnellon-May, “China’s Push to Advance Rural Revitalization”, *The Diplomat*, February 12, 2022.

[9] Kalpit A Mankikar, “Decoding Rural Revitalisation, Xi Jinping’s New Priority”, Observer Research Foundation, *Issue Brief*, No.574, 2022, p.16-17.

[10] Alexander Chipman Koty, “China’s Rural Revitalization Strategy: Opportunities for Investment”, *China Briefing*, March 10, 2022.

[11] 约翰·柯布:《乡村振兴的希望在中国》,《中国乡村发现》2021年第1期。

业生产与确保粮食安全是中国乡村振兴的重要内容。为努力提高国内农业产量,中国提出了各项政策和计划,包括《全国高标准农田建设规划(2021—2030年)》、维护粮食安全的法律法规、“年度粮食生产目标”和“播种面积目标”等。^[1]不少学者关注到,中国在实践中积极推动农业变革,以新的组织形式、新的技术赋能农业高质量发展。学者们指出,“中国正在努力培育一批新型农业经营主体,包括龙头企业、农业合作社、专业大户”^[2],“中国把发展农业科技置于更加突出的位置,其正在通过现代农业平台和智能农业技术,包括无人机、卫星影像等,为全国农民提供所需要的支持”^[3]。海外学者还注意到,中国积极拓展农业全产业链,并依托新技术、新商业模式促进乡村产业发展。亚洲开发银行报告指出,中国正在将农业与旅游、教育、文化和养老相结合,探索农业的经济、生态、文化和社会功能。同时,其通过大力投资网络设施,将农民与市场联系起来,推动农村制造业和服务业的发展。^[4]美国加州大学洛杉矶分校王小薇(Wang Xiaowei)表示,中国政府正通过区块链和移动支付来促进新业务的发展。^[5]

(二) 关于多渠道增加农民收入

不少海外学者和机构关注到,中国共产党和中国政府努力通过多种渠道增加农民收入。一是拓展工资性收入。卡尔皮特·曼基卡尔指出,为使农民收入来源多样化,政府采取有效方式为农民提供稳定的就业机会和非农收入。

中国政府还在推行提升农村民众技能的培训机制,以为部分农民进入工厂作准备。^[6]二是提升农民经营性收入。世界银行扶贫协商小组高级金融专家玛利亚·费尔南德斯·维达尔(Maria Fernandez Vidal)认为,政府不仅通过一系列政策、发展计划和补贴完善了乡村的数字基础设施和物流基础设施,使农民能够以较低的成本进行在线交易和运输商品,还资助了针对农村卖家的培训项目。通过依托电子商务平台,中间商被消除,农村卖家获得了更高的利润。^[7]三是创造条件赋予农民更多财产权利。海外学者发现,当前中国通过积极推进农村集体产权制度改革,盘活农村集体和农民个人的资源资产,增加农民财产性收入。德国弗赖堡大学雷内·特拉佩尔(René Trappel)指出,当前的农村集体产权制度改革包括三个步骤:将闲置的集体资源转化为集体产权,实现集体财产增值;将分散的资金集中,投资于有前景的经济活动;将农民变为股东,使其从股息中获得收入。^[8]四是加大对农民的补贴。美国战略与国际问题研究中心与布鲁斯金学会共同撰文指出,中国政府出台了直接提高农民收入的举措,如2023年4月拨款100亿元人民币(约13.8亿美元),用于对农民的一次性财政补贴。^[9]

(三) 关于建设宜居宜业和美乡村

唐纳隆·梅指出,乡村振兴战略目标与“生态文明”“美丽中国”等重要政策目标相交织,表现出了中国对环境保护的日益关注。^[10]

[1] Genevieve Donnellon-May, “China’s Push to Advance Rural Revitalization”, *The Diplomat*, February 12, 2022.

[2] René Trappel, “From Peasant to Elite: Reshaping Agriculture in Gansu Province”, *China Perspectives*, Volume.125, No.2, 2021, pp. 9-18.

[3] “China Prioritises Farming Technology”, *OpenGov Asia*, February 15, 2022.

[4] Shingo Kimura, Wusheng Yu and Mingxi Han, “Multidimensional Evolution of Rural Development Policy in the People’s Republic of China”, *ADB East Asia Working Paper Series*, No.44, 2021, pp.46-56.

[5] Wang Xiaowei, *Blockchain Chicken Farm: And Other Stories of Tech in China’s Countryside*, New York: FSG Originals, 2020.

[6] Kalpit A Mankikar, “Decoding Rural Revitalisation, Xi Jinping’s New Priority”, *Observer Research Foundation, Issue Brief*, No.574, 2022, p.10.

[7] Maria Fernandez Vidal, Xavier Faz, “E-commerce is Taking off in Rural China:3 lessons for Other Countries”, *CGAP*, January 9, 2020.

[8] René Trappel, “From Peasant to Elite: Reshaping Agriculture in Gansu Province”, *China Perspectives*, Volume.125, No.2, 2021, pp. 9-18.

[9] Kevin Dong, Mallie Prytherch, Lily McElwee, eds., “China’s Food Security: Key Challenges and Emerging Policy Responses”, *Center for Strategic and International Studies*, March 15, 2024.

[10] Genevieve Donnellon-May, “China’s Push to Advance Rural Revitalization”, *The Diplomat*, February 12, 2022.

亚洲开发银行自然资源和农业高级专家木村申吾（Shingo Kimura）等表示，为了改善农业和农村环境，中国近年来建立了相应的制度框架，实施了一系列相关政策，包括保护和恢复农业土地资源，对化学肥料、农药和其他化学品使用进行规范，保护农业水资源等。此外，中国还在农村卫生和污水处理融资方面引入了经济机制，如补贴政策和可持续的投资回收模式。^[1]

海外学者发现，除积极改善生态环境外，中国政府还努力加强乡村公共基础设施建设，提升乡村社会公共服务水平。美国哥伦比亚商学院戴维·罗杰斯（David Rogers）指出，为将基础设施向每一个村庄延伸，中国于2022年发布了《乡村建设行动实施方案》，该方案意味着道路、水和能源供应、物流、宽带、住房将得到升级。^[2]卡尔皮特·曼基卡尔指出，在乡村振兴战略之下，中国政府积极推动乡镇卫生中心提高医疗服务能力，并提议建立中央级的卫生中心来应对流行病和公共卫生突发状况。该战略还注重提高农村整体健康水平，承诺改善和加强对农村人口（包括老年人、妇女、儿童和无家可归者）的医疗服务。^[3]

（四）关于繁荣发展乡村文化

有海外学者和机构关注到，思想道德建设是乡村文化建设的重要内容。澳大利亚格里菲斯大学教授苏珊·特雷瓦斯克（Susan Trevaskes）发现，为加强乡村思想道德建设，中国政府采取了一系列举措，包括制定和推广村规民约、新时代文明行为促进条例，建立“道德红黑榜”“文明积分”“道德银行”等激励

机制。^[4]海外学者还关注到，中国政府高度重视乡村地区优秀传统文化的赓续与发展，并采取多样化措施加强乡村文化遗产保护传承与活化利用。芬兰赫尔辛基大学苏维·劳蒂奥（Suvi Rautio）指出，中国政府制定了许多传统村落保护计划，随着乡村振兴战略的实施，乡村文化遗产地因其地方特色而被挖掘、保护和推广。地方政府和市场等关键参与者正致力于将这类“传统”转化为有助于促进当地发展的资源。^[5]联合国教科文组织发文指出，文化发展被置于地方乡村振兴战略政策的核心位置。总体来看，中国当前已经建立了保护历史城镇和村庄的激励机制，并加强了文化遗产保护的国家立法。在全国范围内，文化资源的保护与传承，包括建筑遗产、地方知识和技能以及文化景观等，都呈现蓬勃发展的态势。^[6]

（五）关于以党建引领乡村治理

有海外学者认识到，中国共产党的领导是乡村振兴战略实施的坚强政治保证。在乡村振兴战略之下，中国共产党着力加强农村基层党组织建设，以党组织建设提升乡村治理效能。澳大利亚国立大学中华全球研究中心本·希尔曼（Ben Hillman）指出，当前，中国加速了建设基层党组织的努力，党组织在乡村治理中的角色日益凸显。中国共产党还向乡村选派驻村第一书记，在为村庄发展提供经验和社会资源等方面发挥作用。^[7]澳大利亚国立大学格雷姆·史密斯（Graeme Smith）研究发现，农村工作领导小组在中国地方政府中作用日益增强，这“最终可能导向更稳定的乡村治理，尤其是

[1] Shingo Kimura, Wusheng Yu, and Mingxi Han, “Multidimensional Evolution of Rural Development Policy in the People’s Republic of China”, *ADB East Asia Working Paper Series*, No.44, 2021, p.48.

[2] David Rogers, “China launches ‘every village’ rural infrastructure drive”, *Global Construction review*, May25, 2022.

[3] Kalpit A Mankikar, “Decoding Rural Revitalisation, Xi Jinping’s New Priority”, Observer Research Foundation, *Issue Brief*, No.574, 2022, pp.12-13.

[4] Susan Trevaskes, “Constructing Moral Governance in China Today: The Law-Morality-Self-Governance Connection”, *China Law and Society Review*, Volume.9, No.1, 2024, pp.25-70.

[5] Suvi Rautio, “Xi Jinping’s Traditional Villages”, *Made in China Journal*, Volume.9, No.1, 2024, pp.118-123.

[6] United Nations Educational Scientific and Cultural Organization, “Culture 2030 : Rural-Urban Development China at a glance”, UNESCO, 2019, p.15, p.59.

[7] Ben Hillman, “The End of Village Democracy in China”, *Journal of Democracy*, Volume.34, No.3, 2023, pp.62-76.

在乡镇和县一级”^[1]。苏珊·特雷瓦斯克研究发现,为推进乡村治理现代化,中国建立了由共产党领导的“自治、法治、德治”相结合的基层治理体系。“三治融合”已成为中国基层特别是农村地区治理实践的基本框架。^[2]

三、关于中国实施乡村振兴战略的发展成就

乡村振兴战略实施以来已取得明显成效,许多海外学者和机构对此给予充分肯定。其中讨论比较多的,主要是乡村产业发展、农民收入、农村公共服务等方面。

(一)在乡村振兴战略一系列政策措施的推动下,中国农业生产能力显著增强,农业现代化水平不断提升,乡村产业提质增效

中德农业中心白闵奇(Michaela Boehme)和周裕耕(Jürgen Ritter)认为,由于现代农业机械和数字化工具的推广与应用,中国农业生产效率和粮食产量得到显著提高。^[3]联合国粮农组织发布报告指出,近些年来,中国农业机械化水平不断提高,并带来了更高的效率——农业机械功率增加了140%。^[4]美国《世界谷物》杂志编辑阿尔文·唐利(Arvin Donley)指出,“中国在粮食自给方面取得显著进展。2024年中国粮食产量达到7.065亿吨历史新高,相比2023年增长了1.6%,这也标志着中国粮食产量首次

突破7亿吨”^[5]。2025年1月他再次发文表示,“中国努力提高粮食自给率的努力似乎正在取得成效,粮食产量有望再创历史新高”^[6]。

还有学者发现,近年来,以乡村旅游、电子商务等为代表的新产业新业态成为农村经济发展的新引擎,新质生产力赋能乡村产业转型升级作用不断增强。德国数据分析公司斯塔蒂斯(Statista)中国研究团队负责人艾格尼·布拉齐特(Agne Blazyte)指出,2024年第一季度中国乡村地区接待游客近8亿人次,自2022年以来,中国乡村旅游再次呈现上升趋势。^[7]非洲恩克鲁玛科技大学亚历山大·艾尔蒂·奥东科尔(Alexander Ayertey Odonkor)指出:互联网、大数据、云计算和物联网等互联网技术的应用显著提高了传统农村产业的效率,尤其是在农业价值链中,从生产、加工、融资到营销,互联网技术的融合为农村产业的转型升级作出了巨大贡献。^[8]

(二)中国在消除贫困方面取得的成就堪称“现代史上最了不起的成就之一”^[9],农民收入得到了显著提升

由亚非拉国家众多学者自发组成的国际学术机构三大洲社会研究所发布的报告指出,中国扶贫的胜利是新中国成立以来最伟大的成就。中国成功消除贫困既不是一种奇迹也不是一种巧合,而是对社会主义承诺的证明,其与资本主义社会对穷人和工人阶级需求的漠不关心形

[1] Graeme Smith, “The Campaign Rolls On: Rural Governance in China under Xi Jinping and the War on Poverty”, *China: An International Journal*, Volume.16, No.3, 2018, pp.163-178.

[2] Susan Trevaskes, “Constructing Moral Governance in China Today: The Law? Morality? Self-Governance Connection”, *China Law and Society Review*, Volume.9, No.1, 2024, pp.25-70.

[3] Michaela Boehme and Jürgen Ritter, “Sino-German agri-cooperation for mutual benefit”, *China Daily*, March 8, 2023.

[4] FAO Investment Centre, “Lessons from China’s farmers in green growth transformation”, Food and Agriculture Organization of the United Nations, March 23, 2023.

[5] Arvin Donley, “China making strides in grain self-sufficiency”, *World Grain*, December 26, 2024.

[6] Arvin Donley, “China on pace for record grain production”, *World Grain*, January 27, 2025.

[7] Agne Blazyte, “Number of tourists visiting rural areas in China from 1st quarter 2019 to 1st quarter 2024”, Statista, July 10, 2024.

[8] Alexander Ayertey Odonkor, “Internet access and rural development: What can Ghana learn from China?”, *The Business & Financial Times*, August 28, 2023.

[9] Shingo Kimura, “How Did the People’s Republic of China Reduce Poverty in the Countryside?”, *Asian Development Blog*, May 25, 2020.

成了鲜明对比。^[1]

消除绝对贫困以来,中国政府持续做好巩固拓展脱贫攻坚成果同乡村振兴有效衔接各项工作,农民收入得以不断增长。牛津能源研究所高级研究员安德斯·霍夫(Anders Hove)表示,得益于改善农村生计的政策,中国农村家庭2021年的人均可支配收入是2010年的3倍多。^[2]马来西亚《星报》刊文指出,2022年中国农民人均年收入达到了新的峰值20133元,首次超过20000元。^[3]斯塔蒂斯塔公司研究人员特克斯特(C·Textor)发布报告指出,近年来中国农村居民收入有了很大提高。2024年,中国农村居民年人均可支配收入约为23119元。近年来,农村地区可支配收入的增长速度快于城市。^[4]

(三)在乡村振兴战略的实施过程中,中国农村基础设施得到提档升级,公共服务不断健全,供给质量有效提升

在乡村振兴战略的实施过程中,中国政府加快补齐农村社会发展短板,构建民生保障底线,不仅农民收入得到增加,且乡村基础设施完备度、人居环境舒适度以及公共服务便利度亦得到显著提升,海外学界和有关机构对此也有充分关注。在基础设施方面,亚洲开发银行报告指出,不仅许多农村家庭的自来水卫生设施得到升级,且饮用水供应也有所改善。^[5]三

大洲社会研究所发布报告指出,2013—2020年,中国政府斥资1.6万亿元修建了110万公里农村公路,为2568万人翻修了房屋,并为960万人建造了新家园。^[6]也有学者发现,农村通信条件得到显著改善。亚历山大·艾尔蒂·奥东科尔表示,得益于中国政府通过数字化促进乡村振兴的努力,中国农村互联网接入用户从2014年的1.78亿增长到2022年的3.08亿。^[7]

在农村公共服务方面,美国康奈尔大学布列塔尼·桑(Brittany Sun)指出,于优质教育资源匮乏的农村地区而言,技术与教育的结合取得了显著成效,在中国政府以及大型科技公司的助力下,技术将城乡学校的教师联系了起来,实现了资源共享,并为学生提供了获得更高质量教师和学习方法的机会。^[8]除教育的改善之外,中国农村的社会保障网络也日益拓展与完善。亚洲开发银行报告指出,中国目前已经在农村建立了由社会救助制度、新型农村合作医疗制度和新型农村社会养老保险制度组成的社会保障网络。^[9]

四、关于中国乡村振兴的世界意义

海外学者不仅关注中国乡村振兴战略的国内进展,还进一步探讨了其世界影响。他们认为,中国在推进乡村振兴的过程中主张并切实践行“人类命运共同体”理念与互利共赢的开放战略,以自我发展为世界的发展贡献了中国力量与中国方案,充分体现了中国作为负责任大国的使命与担当。正如阿根廷中国问题研究专家、国家参议院顾问卢卡斯·瓜尔达(Lucas Guarda)

[1] Tricontinental: Institute for Social Research, “Serve the People: The Eradication of Extreme Poverty in China”, July 23, 2021.

[2] Anders Hove, “Synergies between China’s Whole County PV Program and Rural Heating Electrification”, Oxford Institute for Energy Studies, *OIES PAPER: CE6*, May, 2023.

[3] “Chinese farmers reach per capita income milestone”, *The Star*, February 16, 2023.

[4] C. Textor, “Average annual per capita disposable income of urban and rural households in China from 1990 to 2024”, Statista, January 21, 2025.

[5] Shingo Kimura, Wusheng Yu, and Mingxi Han, “Multidimensional Evolution of Rural Development Policy in the People’s Republic of China”, *ADB East Asia Working Paper Series*, No. 44, 2021, p. 42.

[6] Tricontinental: Institute for Social Research, “Serve the People: The Eradication of Extreme Poverty in China”, July 23, 2021.

[7] Alexander Ayertey Odonkor, “Internet access and rural development: What can Ghana learn from China?”, *The Business & Financial Times*, August 28, 2023.

[8] Brittany Sun, “Education Disparity in Rural China”, Medium, December 20, 2023.

[9] Shingo Kimura, Wusheng Yu, and Mingxi Han, “Multidimensional Evolution of Rural Development Policy in the People’s Republic of China”, *ADB East Asia Working Paper Series*, No. 44, 2021, p. 44.

所言,中国“三农”工作取得巨大成就,具有世界意义。^[1]

(一) 为全球粮食安全贡献中国力量

当前,地缘政治冲突频发、恶劣极端气候多现,加之世纪疫情的施压,全球粮食安全体系面临广限度、深层次、大领域的冲击与震动。在此背景下,海外学者认为,作为世界人口大国,中国高度重视并确保自身粮食安全,将饭碗牢牢端在自己的手中。中国粮食生产的稳健增长是全球粮食安全的基石。阿尔文·唐利指出,中国在全球粮食安全中发挥关键作用。所有国家都誓言将粮食安全作为首要任务,但近年来没有哪个国家比中国更加致力于实现这一目标。^[2]美国战略与国际问题研究中心艾米·博德罗(Amy R.Beaudreault)认为,中国拥有世界上最大的公共农业研究与开发系统,供应世界粮食比例远超过所占世界耕地比例。^[3]联合国粮食系统峰会特使艾格尼丝·卡里巴塔(Agnes Kalibata)进一步表示,“中国很好地管理好了自己的粮食库存,不仅保障了中国人民的粮食供给,也为世界人民的粮食安全作出了重要贡献”^[4]。

(二) 为发展中国家消除贫困、探索乡村发展的新路径提供中国方案

巴基斯坦可持续发展研究所报告指出,“中国农村扶贫计划的背后是明确的量身定制的政策。这些措施的实施使中国的情况与实行新自由主义政策的国家情况截然不同,中国取得了里程碑式成功,而实行新自由主义政策的国家则产生了新问题。事实证明,尽管发展中国家面临着巨大的脱贫挑战,但通过量身定制

的改革可以成功解决多维度的贫困问题”^[5]。木村申吾进一步归纳了中国农村脱贫的四条经验,即政策灵活、制度创新、基础设施投资和强大的社会保障,并认为这四点对于亚洲发展中国家具有特别重要的借鉴性意义。^[6]此外,有海外学者还指出,“中国当前采取的综合性和平衡性的农村发展政策”^[7],“在大幅改善环境的同时实现农村经济发展的中国经验”^[8],“通过提高互联网普及率助力乡村振兴的经验”^[9],“与国际上关于可持续发展的讨论相吻合的乡村振兴模式”^[10]等,可以带来巨大的社会、经济效益,将超越国界产生深远影响,“是全世界难得的财富”^[11]。

五、海外中国乡村振兴研究的几条评析与启示

(一) 研究特征:以“理解”“借鉴”为取向的研究日益涌现

很长一段时间内,海外研究者倾向于追问

[5] Abid Q Suleri, Maaz Javed and Shakeel Ahmad Ramay, “Poverty Alleviation Model of China: Lessons for Pakistan”, Sustainable Development Policy Institute, 2018, p.7.

[6] Shingo Kimura, “How Did the People’s Republic of China Reduce Poverty in the Countryside?”, Asian Development Blog, May 25, 2020.

[7] Shingo Kimura, Wusheng Yu, and Mingxi Han, “Multidimensional Evolution of Rural Development Policy in the People’s Republic of China”, *ADB East Asia Working Paper Series*, No.44, 2021, p.58.

[8] 邱海峰:《“千万工程”的世界回响》,《人民日报》(海外版)2023年6月2日。

[9] Alexander Ayertey Odonkor, “Internet access and rural development: What can Ghana learn from China?”, *The Business & Financial Times*, August 28, 2023.

[10] Anna-Paola Pola, “When Heritage Is Rural: Environmental Conservation, Cultural Interpretation and Rural Renaissance in Chinese Listed Villages”, *Built Heritage*, Volume.3, 2019, pp.64-80.

[11] Food and Agriculture Organization of the United Nations, “2019 China Poverty Reduction International Forum: Sharing Knowledge for Global Poverty Reduction”, October 16, 2019.

[1] 《阿根廷中国问题专家:中国“三农”工作取得巨大成就具有世界意义》,中国政府网2020年12月31日。

[2] Arvin Donley, “China plays critical role in global food security”, *World Grain*, January 20, 2022.

[3] Amy R. Beaudreault, “China’s Growing Power for a Food Secure World”, Center for Strategic and International Studies, January 8, 2020.

[4] Guo Heping, “China makes positive contributions to safeguarding global food security”, *People’s Daily*, June 9, 2022.

“中国的治理有哪些问题”，即基于西方的现代化发展经验，将变动中的中国乡村视为“问题的乡村”，并提出问题解决路径。但近年来相关研究愈来愈呈现出理解中国乡村现代化发展实践、借鉴中国乡村治理经验的特点。这类研究不仅存在于印度、巴基斯坦等发展中国家，亦存在于美国、英国、德国、日本等发达国家。这一研究特征的转向，一是因为中国脱贫攻坚战的全面胜利和乡村振兴的伟大成就引发了海外学者从中国实践中探寻本国的乡村发展之道。当前，如何在现代化进程中解决农业萎缩、乡村衰退的问题已成为全球面临的共同挑战。不仅发展中国家急需解决农村贫困、农业生产能力低下等问题，以美国、英国等为代表的发达国家同样面临人才流失、农村人口老龄化、乡村物质空间及其基础设施破败等挑战。海外学者认为，在中国乡村发展取得成就的背景下，对中国乡村振兴的研究有助于从中获得破解本国乡村发展困境的方法与思路，助推本国乡村发展。二是因为中国乡村振兴战略对全球发展辐射效应的不断增加，促使海外学者进一步加强研究认识，以充分发挥其对本国发展的利好作用。例如，亚历山大·奇普曼·科蒂表示，在中国乡村振兴战略实施背景下，外国公司在中国的农业技术、生态保护修复、垃圾处理等领域有着重要的发展机遇。^[1]

（二）局限之处：“西方中心主义”与片面夸大问题的倾向

目前，越来越多的海外学者都能秉持相对理性和客观的态度认识中国的乡村振兴战略，但仍有一些研究存在各种问题和不足。第一，囿于“西方中心主义”的研究成果仍然存在。例如，少数学者“立场先行”，作出“中国农村正在转向资本主义”^[2]，“共同富裕是一种

民粹主义战略”^[3]等论断，亦有学者用“威权主义”和“自由主义国家观”来理解和审视中国的乡村治理实践。^[4]这些误读本质是以“西方中心主义”解读中国实践，脱离了中国历史与国情。此外，还有一些学者片面夸大中国推进乡村振兴战略过程中的“问题”与挑战，从而掩盖了中国乡村发展的总体积极面向。

（三）研究启示

海外相关研究启示我们：一是要及时了解海外有关中国乡村振兴的研究成果，既汲取合理成分，又保持鉴别能力，并适时对误解与抹黑予以回应与批判。二是要牢牢把握主动权，积极做好中国乡村改革与发展的历史、现实与理论的对外学术阐释，生成既具有中国标识、又融通中外的乡村振兴理论与叙事体系，提升中国话语权。三是要认识到中国乡村振兴的扎实推进不仅改变了农业、农村、农民的发展面貌，亦为世界发展提供了中国力量与中国智慧。这已成为国际社会的共识。我们要坚定信心，继续坚持走好中国特色社会主义乡村振兴道路。要不断优化推进乡村全面振兴的政策体系和工作机制，以更有力的举措、汇聚更强大的力量，加快农业农村现代化步伐，推动农业基础更加稳固，农村地区更加繁荣，农民生活更加红火，为推进中国式现代化提供坚实支撑。

（本文系国家社科基金项目“实施乡村建设行动中多元主体的行动逻辑及冲突治理研究”的阶段性成果，项目编号为21BZZ010）

〔作者陈奕涛，华东师范大学马克思主义学院博士生；吴原元，华东师范大学马克思主义学院教授，上海 200241〕

（责任编辑：茅文婷）

〔1〕 Alexander Chipman Koty, “China’s Rural Revitalization Strategy: Opportunities for Investment”, *China Briefing*, March 10, 2022.

〔2〕 Karita Kan and René Trappel, “Negotiating Agrarian Futures in China: Capital, Collectives, and Communities”, *China Perspectives*, Volume.125, No.2, 2021, pp. 3-7.

〔3〕 GuoGuang Wu, “China’s Common Prosperity Program: Causes, Challenges, and Implications”, A Report of The Asia Society Policy Institute, March 31, 2022.

〔4〕 Karita Kan and Hok Bun Ku, “Social Organizations in Rural China: From Autonomy to Governance”, *The China Quarterly*, Volume.256, 2023, pp.871-885.